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广东省交通运输厅关于广东省十三届 
人大一次会议第 1435 号代表 

建议会办意见的函  
 

广东省发展和改革委员会：  

经研究，我厅对广东省十三届人大一次会议第 1435 号代表

建议提出会办意见如下： 

一、我厅坚持以规划引领、统筹兼顾、有序发展为原则，务

实推进全省内河港口项目的规划建设工作。始终以港口项目规划

符合性作为项目立项审查和岸线开发利用的主要依据，严格把关

项目审查，务实推进项目建设，促进内河港口建设的合理、有序

发展，为全省经济发展和民生事业提供有力支撑。在全国内河航

道与港口布局规划的指引下，我厅先后组织编制了广东省内河航

运发展规划、广东省航道发展规划，开展了广东省内河分流域港

区规划研究，指导西江沿线地市编制了各市港口总体规划。目前
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除肇庆港总体规划正在按程序报交通运输部和省政府审批外，其

余西江沿线地市港口总体规划均已获批，完善的港口规划体系较

好地推动了西江岸线资源的保护和开发利用。 

二、关于创新岸线建设管理机制体制的建议。港口岸线的使

用是按照《港口法》、《港口岸线使用审批管理办法》等法律法规

进行管理。由于港口建设和经营已高度市场化，岸线优化配置主

要依托市场化手段自行调节，强制退出机制尚未有相关法律法规

进行规定。对于变更岸线使用主体及功能、占用岸线在规定期限

内未开工建设等，均有规定要求按程序报原审批部门审批。关于

“港口岸线有偿使用”，我厅曾在《广东省港口管理条例》制定

过程中提出但没有获得通过，因《港口法》没有授权，不宜新增

收费项目。 

三、关于严格控制岸线开发利用的建议。关于港口岸线的开

发，我厅着重从符合港口规划，坚持深水深用、节约高效、合理

利用、有序开发的原则等方面来把控，实现岸线资源集约高效利

用，与城市总体规划、产业布局规划等相协调，按照相关要求着

重加强节能减排、绿色环保要求。同时，鼓励建设公共服务港区

和码头，实现集约发展，加强货主码头建设的必要性审核。 

四、关于提升西江航道通航等级的建议。西江航道得天独厚，

拥有发展内河水运的优良自然条件，经过近年的建设，珠三角“三

纵三横三线”高等级航道网已基本建成，西江界首至肇庆内河

3000 吨级航道整治工程已经完工，肇庆以下至虎跳门 3000 吨级
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海轮航道也已建成，西江航道已经成为沿海港口连接内河港口的

重要纽带。下一步，在充分发挥黄金水道作用加快内河港口建设

的同时，我厅将立足于构建分工合理、高效便捷、无缝衔接的综

合交通运输体系，深入研究江海直达航线的合理运输吨级和适航

船型，统筹研究进一步提升西江航道通航等级的必要性和可行

性，并将研究成果纳入我省航道发展规划。 

 

联系人：余锦杰，联系电话：020-83730582 

 
 
 

广东省交通运输厅 

2018 年 4 月 20 日  
 

 

 

 

 

公开方式：主动公开  

 
抄送：省人大常委会选联工委，省人民政府办公厅。  
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